

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Die Handschriften der Badischen Landesbibliothek in Karlsruhe

Die Handschriften von Lichtenthal

Heinzer, Felix

1987

Vorwort

[urn:nbn:de:bsz:31-7348](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-7348)

VORWORT

Dem Katalog der Pergamenthandschriften aus St. Peter im Schwarzwald, der 1984 erschien, folgt mit dem vorliegenden Band die Erschließung der Handschriftenbestände des badischen Hausklosters, der Zistercienserinnenabtei Lichtenthal/Baden-Baden.

Den Lichtenthaler Handschriften kommt, ähnlich wie denen der Reichenau, innerhalb der Handschriftensammlung der Badischen Landesbibliothek eine Sonderstellung zu. Diese beiden Provenienzen sind die einzigen, in denen sich der kontinuierlich gewachsene mittelalterliche Buchbestand weitgehend unbeschadet über die Zeiten hin erhalten hat. Das günstige Geschick der Lichtenthaler Klosterbibliothek war nicht zuletzt der markgräflichen Fürsorge zu danken, der es auch zuzuschreiben ist, daß Lichtenthal als einziges Kloster innerhalb des badischen Territoriums nicht säkularisiert wurde.

Noch heute besitzt Lichtenthal einen Teil seiner alten Handschriften. Der größere Teil gelangte Ende des 19. Jahrhunderts auf etwas abenteuerliche Weise – man vergleiche im folgenden die Einleitung – nach Karlsruhe. Daß die seinerzeit willkürlich auseinandergerissene Sammlung im vorliegenden Katalog wiederum in ihrer Gesamtheit erfaßt werden konnte, ist in erster Linie der stets hilfsbereiten Unterstützung der Frau Äbtissin Dr. Lucia Reiss und der Archivarin des Klosters, Frau Pia Schindele in Lichtenthal, zu verdanken. Dank schuldet die Badische Landesbibliothek aber auch der Deutschen Forschungsgemeinschaft, die die Einbeziehung der in Lichtenthal befindlichen Handschriften in das Katalogisierungsvorhaben förderte.

Die Finanzierung des vom Verlag Otto Harrassowitz vorbildlich betreuten Bandes trug überwiegend die Deutsche Forschungsgemeinschaft. Das Land Baden-Württemberg gab die Druckkosten für die Beschreibung der heute noch in Lichtenthal befindlichen Handschriften und für den gedruckten Tafelteil. Allen am Gelingen des Werkes Beteiligten gilt unser Dank und unsere Anerkennung.

Karlsruhe, im Juli 1987

Dr. Gerhard Römer
Direktor der Badischen
Landesbibliothek Karlsruhe